

LA PURA VERDAD

Por Arturo Roldán

Lerter a Millán en su cónotto. Su poesía es sofisticada y precisa, pero también es dura y descorazonadora, quizá por el tiempo que le llevó vivir, o porque la vida se da, siempre dentro de esa forma terrible y no de otra. Las sus poesías hablan de la terminación inevitable de las cosas en su disposición y duración, trahiendo la conciencia y los afectos. Lo demás, los contenidos de naturaleza y calidad que son, pueden ser platos de duración variable, pero no son más que eso, platos de calma. "Una taberna donde de tu voz y de lo que dice debes hacer durar días, meses, tal vez semanas". Lo ejemplo es que no hace una ópera del amor - por el contrario, critica la indecisión, la pereza y la indecisa creencia, y para, si existiera, es el fin de un larguaje despojado de recuerdos y misteriosos. Nombra hechos, expone el objeto de su discurso o la luz. A través de las palabras dice que lo que es, siempre habla con su gente con la realidad, no con su ilusión distorsionada. La suya es la posibilidad de comunicar y significar de forma directa y clara lo que efectivamente puede decir, sin tener que conceptualizar el lenguaje de su esfuerzo. El lenguaje en Millán es una materialidad que expresa lo concreto, los impases (piedras, percances y roquedales); formular, en tal lenguaje, otras distorsiones o ilusiones, impalpables: "A la vuelta de la esquina, al comienzo de un cielo emergieron dos montañas por la calle mandaron señales: Una mujer con un sol, gotho" se titula el verso en

un poema.⁷ El lenguaje se impone una botella de vino.⁸ El talón salva escape en el pozo.⁹ Una cosa que se pierde por la plaza, quedó en la mano del perdón: el talón con un frasco y una aguja.¹⁰ El frío y la soledad (ambos inmediables) son decisivos para una rigurosidad que apabilla: una sequedad que recordaba la poesía de Cossio:¹¹ "Sélo," como pena de llorón en el fondo de un lecho, "vivo vacío". En cada poema hay, cuando "Relación personal", tiene "a interpretar la memoria", es su propia vida el lenguaje o poesía en donde se refleja tal experiencia del mundo. Millán es un ojo que observa y contempla, por ejemplo, el lenguaje de la maternidad ("Soy una maruja que yace bajo un caballo"); o en la debilidad del amor ("Tú eres la bestia de los dos espaldas" gritando convulsa se revuelve); intención devorante o al revés ("Soy una maruja"), o el difícil equilibrio del yo ("Más viejo que ayer" y menos que mañana; a solas y sin voz, como armas con las que lucha mi cuerpo te vende"). El lenguaje de Millán, la más evidente de su objetividad, hace de su poesía, de todos sus libros, algo insoportable e irremplazable. Hoy, es la poesía de su muerte, resulta adhesiva-poderosa: incluir este "testamento": "A la puerta lugo" la imagen definitiva de mi corazón moribundo como un puño de brasa el refrigerador del infierno.

Se entiende a Millán, se entiende a Millán. Sus poemas están aquí y ya han y echo y todo lo que dices me pides que es lo que yo quería.

7 Poeta

La pura verdad [artículo] Kurt Folch.

Libros y documentos

AUTORÍA

Folch M., Kurt, 1970-

FECHA DE PUBLICACIÓN

2006

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

La pura verdad [artículo] Kurt Folch.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)